

# DIARIO DE TORTOSA

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

**REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE CAMPOMANES (ENSANCHE DEL TEMPLO)**

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En Tortosa, en la Administración y Librería de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37 Idem de Cornet, Aro-

les, Núm. 6. En Madrid, S. G. M., Alcalá y

**JEFÉ REGIONAL**

**D. Antonio Kies Muñoz**

**PRECIO DE SUSCRIPCION**

Mes, adelantado

4 peetas.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

**Cuestiones de actualidad**

No podemos sustraernos al deseo de copiar en nuestras columnas, a pesar de su mucha extensión, el hermosísimo, grandilocuente y profundo discurso pronunciado en estos días por el digno Presidente del Ateneo de Madrid, D. José de Echegaray, quien por su atildadísima oración, fué aplaudido con el mayor entusiasmo por el numeroso y cultísimo público del Ateneo.

He aquí los párrafos más salientes del discurso:

**La fuerza de las naciones**  
¿Qué es lo que hace que una nación sea grande, sea fuerte, sea respetada, que la burla no la escarnezca, que el desprecio no la humille, que el fuerte no la maltrate, que hoy todos la respeten y que la Historia mañana la respete también, y si es posible la admire?

¿Qué hay que hacer para que una nación sea poderosa, para que si cayo se levante, para que si quedó en pie marche? Porque si de algún modo se puede conseguir todo esto, yo quiero, dirán todos, que lo que haya de hacerse para conseguirlo, lo haga nuestra España.

Y el español que no diga esto, que no piense este, ó que, por lo menos, no sienta esto mismo, que nos deje con nuestras tristezas á los que, por ser nuestras, aun siendo tristezas las amamos, y vayase á vivir con los dichosos.

¡Cuanto más desdichada es una madre, ha de haber más amor en los hijos! (Cuanto más desdichada y más escarneida la Patria, de haber más orgullo, y orgullo más santo, en llamarse español! No hay mérito en ser cortesano del vencedor; lo hay hasta en ser adulador del vencido. Porque del vencido, ¿qué podemos esperar? Cuando más, que nos salpique con sus lágrimas.)

**La fuerza material**  
Yo no creo que una nación sea fuerte y grande porque tenga numeroso Ejército disciplinado y aguerrido; porque tenga potente Armada con enormes corazas de hierro y cañones de tiro rápido ó cañones de monstruoso calibre; como no creo que un hombre sea fuerte, en el sentido humano de la palabra, porque posea sólida armazón y robustos músculos y mucha sangre roja, y porque con sus golpes ó con su presión haga saltar los resortes del dinamite-

tro. Esta es la fuerza bruta, no es la fuerza espiritual, que es la que, en último análisis, está llamada a gobernar á las sociedades.

Y aun esta fuerza brutal, que sólo se mide por kilómetros, es a veces engañosa, violenta, artificial y falsa, aun bajo el punto de vista físico.

Yo he conocido muchos hombres de apariencia hercúlea, que por dentro, en sus entrañas principales, eran débiles como niños y estaban condenados á vida breve, y al fin morían casi en la juventud.

Lo perfecto en el organismo humano, como en el organismo de las sociedades, no es la fuerza aparatoso, no es la hinchazón artificial de los músculos á costa de la sangre que hace falta en otra parte. ¿A qué sacaría del cerebro, donde debiera caer el pensamiento, para venir á cuejarla en un bicepe?

Cuando se violentan las energías del ser humano más allá de lo que las propias energías permiten, se forma la estatua de carne de un atleta, pero de un atleta imbécil y hasta enfermizo por dentro, que al fin á los cuarenta años muere por el hígado, ó por el estómago, ó por la parálisis.

Pues otro tanto sucede con las naciones. Su verdadera fuerza, la que ha de hacerlas grandes y respetadas y duraderas en la Historia, no es la fuerza material que, en un momento dado, pudiera darles el triunfo y cañírlas con aureola de falsa y fugaz gloria.

A otra clase de fuerza, si otras energías me refiero en mi tema, aunque por instinto, quizás por atavismo, haya empleado la palabra fuerza, término predilecto para expresar la energía material.

**La fuerza moral**

La fuerza verdadera, la que dura en el individuo como en las sociedades, es la que resulta del equilibrio armónico entre todas las partes del organismo humano, ó del organismo social.

En esa fuerza de armonía y de equilibrio está la verdadera regeneración de los pueblos, y aun es la que en un momento dado les permite desarrollar mayor suma de energías, y aun de energías físicas y persistentes. El rayo es aparato terrible, en un segundo de tiempo; pero la modesta corriente eléctrica de cualquier fábrica, representa en unas cuantas horas una suma de energía inmenamente superior á la de la centella que, en zizas de fuego, cruza una nube y espanta con su es-

tampido á los débiles.

Ya dijo no sé qué físico, expresando una gran verdad, aunque en forma hiperbólica, que acaso en toda una tempestad no había fluido suficiente para descomponer el agua contenida en un vaso.

Consta, pues, que al hablar de la fuerza de las naciones, no me refiero sólo á su fuerza material, á sus buques blindados ni á sus batallones. Este es uno de tantos elementos como han de tenerse en cuenta al apreciar las energías de una nación: es algo, es mucho; no lo es todo, ni siquiera la mejor ni la mayor parte.

Más aún: es un efecto más bien que una causa; es la manifestación de la fuerza, más bien que la fuerza misma.

Si la nación es fuerte en todas sus entrañas y en todos sus organismos, fuere ésta en el sangriento campo de batalla ó en las revueltas olas de los mares.

Todo organismo lo mismo en el mundo inorgánico que en el seno de la humanidad, está sujeto á mil fuerzas que tienden á disgregarlo, á pulverizarlo, á disolverlo, y para contrabalancear estas energías, que pueden llamar centrifugas, es necesario una fuerza de cohesión y una resistencia que opere contra los asaltos exteriores.

Bastante grande para impedir la destrucción, no tan grande que ella misma aplaste y destruya el organismo que debiera proteger.

Y hoy más que nunca, repito, necesitan las sociedades, bajo pena de destrucción, un ejército proporcionado de mar y tierra; hoy más que nunca, porque estamos en un período de transición en que las ideas tienen inmensa fuerza expansiva, en que toda idea es un pedazo de dinamita; y no es que lo deplore, que toda fuerza es vida, é puede ser vida, bien dirigida; es que señalo un hecho.

**Dónde reside la fuerza**

La fuerza de las naciones en ellas reside, no es una, son muchas fuerzas, aunque todas ellas tengan una resultante.

La fuerza de las naciones ha de basarse en todos y cada uno de sus organismos. Dónde la vida se manifieste, ha de manifestarse la fuerza, que donde la fuerza falta sólo impera la muerte, y sólo se encuentra la nada.

La fuerza, sí; pero la fuerza dirigida.

Cuando la fuerza no está dirigida por la idea ó, en términos vulgares, por la inteligencia, pero siempre en el

ancho campo de la libertad, la fuerza es necesaria, fatal; obra con arreglo á las leyes de la mecánica; ella hará lo que tenga que hacer; no hay que ocuparse de su labor, que si en ella no podemos influir, será lo que haya de ser, realice el bien ó realice el mal que, en rigor, ni el bien ni el mal existe para la gota de agua que oscila en el oleaje, para la ráfaga de viento que se desgarra en el picacho, para el grano de arena que se tuesta en el desierto, para el penacho de fuego que lame con ardientes lengüas la boca resquebrajada del cráter.

De estas fuerzas yo no me ocupo aquí, por más que circulen poderosas por entre las sociedades humanas. Ni hay que ocuparse de ellas, en todo caso, más que para domarlas, dirigirlas y explotarlas en beneficio del ser humano, inteligente y libre.

Pero todo organismo humano tiene un último elemento irreducible, el hombre, que es un organismo también, y tal vez es el más complejo.

Así, en último análisis, la fuerza de toda sociedad humana ó el germen de toda fuerza ha de buscarse lógicamente científicamente, si no hay empeño en perderse en nebulosidades inconsistentes, en el individuo, en el hombre, átomo vivo de la sociedad, elemento de ese gran compuesto que viene á su manera, que se llamará pueblo, nación, y humanidad.

No hay que hacerse ilusiones: jamás se formará una nación honrada con ciudadanos perversos: la suma de muchos zeros no será más que un cero final; empeñarse en que una nación brille en la ciencia cuando todos sus individuos son ignorantes, es empeño tan insensato como ridículo; por obra y gracia de la multitud, la unidad no se transforma si las demás unidades son todas igualmente ruinas; por mucho que se alimente una masa plomiza, los átomos no serán de oro.

**Se continuará**

**Fábrica de electricidad, movida**

**por un motor eléctrico**

(DE NUESTRA COLABORACIÓN ESPECIAL)

Uno de estos últimos días, caminando al azar por las calles de la Ciudad de los Cendes, al mismo tiem-

po que nos deleitábamos contemplando las gallardías que de su actividad dada concretamente en tiendas y escaparates el pueblo catalán, sin duda para probar que aun quedan alicientes, energías y grandezas en esta desgraciada patria nuestra, nos llamó la atención la arquitectura de un vetusto edificio que se levanta en la calle Alta San Pedro.

Nos acercamos á la puerta para ver si podrían satisfacer nuestra curiosidad las letras de un placa de metal, grande y ovalada, colocada en uno de los extremos de aquella «Fábrica de calzado de Juan Majó y Compañía».

Esto se leía en la placa, y como no satisfacía la curiosidad que en nosotros despertó la arquitectura del edificio, seguimos nuestro camino, pero á los pocos pasos aquél nombre y apellido trajeron á nuestra memoria el apellido y nombre de nuestro amigo Juan Majó, dueño del importante establecimiento de zapatería, Villa de Sitges, que como todos saben, se halla instalado en la calle de la Rosa de esta ciudad.

Indudablemente, nos atraía el edificio.

Llevados, pues, de esta atracción, entramos en él, y al atravesar el vestíbulo vimos en el ancho local de la planta baja, trabajar á más de cincuenta hombres, al mismo tiempo que varias máquinas eran movidas por un motor eléctrico.

A nuestro encuentro vinieron dos personas que luego supimos eran los Sres. Gibert, Asses y Costart, socios de la casa, quienes con amabilidad sumo, nos invitaron á entrar y nos enteraron de todo quanto quisimos saber.

No eran absolutamente infundados nuestros presentimientos, ó nuestra curiosidad, por que si del edificio solo averiguamos que un dia fué Convento de Frailes Franciscanos, en cambio supimos con alegría que aquella maquinaria y aquellos hombres que trabajaban formaban parte de la «Fábrica de calzado de Juan Majó y C.», y que este Majó es el mismo que en su establecimiento de zapatería de la calle de la Rosa, se desvela por complacer á cuantos quieran visitarla.

Una vez dentro el local sentimos esa impresión rayana en lo sublime que se siente cada vez que vemos los potentes ruidos lanzados por las máquinas puestas en movimiento, casi fueran cantos entonados en honor del génio que las creó y después las dió vida, movimiento.

Como aquellos momentos lo eran de febril actividad en dicho local, tuvimos el placer de comprobar todas las operaciones que integran la construcción de un calzado sólido y elegante.

Efectivamente: vimos como la suela después de ser cortada á la medida conveniente por la guillotina, un cilindro la daba la compresión necesaria; vimos como otra máquina corta las plantillas, tacones, contrafuertes y tapas, y como á los tacones les clava de un solo golpe otra máquina de gran potencia.

Es también admirable la sección de máquinas destinadas á pulimentar los aparados y los tacones, y al raspado ó desflorado de la suela.

Los obreros, unos están ocupados en dirigir el trabajo mecánico y otros en dar conjunto á los elementos salidos de las máquinas.

En el piso principal trabaja la sección de mujeres.

—Y que tal va el negocio? —nos atrevimos a preguntar, autorizados por su excesiva bondad, á los señores Gibert, Asses y Costart.

—No nos podemos quejar del todo. Lo de Cuba nos ha partido, pero nosotros buscaremos nuevos mercados.

—Y los hallarán?

—Creemos que sí: con voluntad y

constancia se puede ir muy lejos.—

**Voluntad y constancia....**  
He abierto el secreto que explica perfectamente las energías que para su perfección sabe atesorar el pueblo catalán.

Y así, únicamente así, se explica que el Sr. Majó, en vez de concretar se a disfrutar las dulzuras de una renta segura, arriesga allá en Barcelona casi todo su capital, con el trabajo que ennoblecen.

—Si no fuera por los Majó, que sería de la clase trabajadora?

Por eso hemos escrito las precedentes líneas: para rendir tributo de consideración á aquél.

Se alaba tanto en este país al político que no tiene otro mérito que la ambición, que apenas nos queda tiempo para dedicar unas líneas al que es útil á sus semejantes!

Hasta hemos perdido la costumbre de hacerlo.

De todos modos conste que á nosotros nos ha cabido la satisfacción de honrar nuestras columnas ocupándonos en pocos días de hechos como el que motiva estas líneas.

## Crónica General

### Trabajando por los carlistas

Nos explicamos que los carlistas se sientan orgullosos, viendo cuánto se ocupan de ellos todos los periódicos; y aunque no pensaran en aventuras, al ver con cuánto ruido se les lleva y se les trae, es bien humano que entren en deseo de corresponder á la espectación del público.

Unos periódicos dicen que los carlistas tienen ya dinero; otros que en la última romería de la Seo de Urgel... trazaron algo; quiénes que andan trabajando en el ejército prometiéndole recompensas, y por último se sabe de ciencia cierta, que D. Carlos va á fletar un barco para que con la bandera de la Cruz Roja vaya á Filipinas,... á recoger á los españoles prisioneros de los tagalos.

—Y después de decir todo esto, exclama el coro:

—Qué sabe el Gobierno? —Qué hace el Gobierno? —Por qué se duerme el Gobierno?

Con todo lo cual, los carlistas se frotan de gusto las manos, y perdonan la vida á todo el mundo.

Por lo que hace al Gobierno, sería cuerdo que dijera á los periódicos lo que sabe, lo que hace y lo que proyecta?

Por cuarta vez se suspendió anteayer el juicio oral que debía celebrarse en la Audiencia Provincial, para ver y fallar una causa instruida en el Juzgado del partido de Gandesa, por el delito de disparo y lesiones. No compareció el procesado, mozo que ingresó en el ejército: más cuando se le notificó el día de la vista en el punto donde se via, estaba ya licenciado.

Durante la última noche y esta madrugada ha vuelto á llover copiosamente en esta ciudad, y como llueve tanto sobre mojado, las calles están intransitables, y los campos convertidos en lagunas. Tanta humedad produce no pocos perjuicios, y la persistencia de los temporales, puede originar una importante inundación del Ebro.

Otra vez el tiempo nos favorece con copiosos chubascos.

En el ensanche del Temple, hemos visto, que han empezado las obras de cimentación, para edificar en un solar de la calle de la Estación, contiguo á la Murada de San Juan, perteneciendo el terreno al rico propietario, nuestro particular y distinguido amigo D. Juan Brunet.

El Nuevo Diario dice que no recibe hace tres días nuestro periódico. Cosa que extrañamos. Hemos trasmisido sus quejas, al negociado correspondiente. A nuestro repartidor.

### Accidentes.—Previsión

Esta madrugada á las tres, se ha hundido el tejado de la casa de la calle del Comercio del arrabal de la Cruz, propiedad de D. Teresa Sarto,

Habitan en la misma, los vecinos José Baiges Plà, su esposa y un niño y Ramón Agramunt, su esposa y un hijo. Gracias á haberse escapado precipitadamente, en cuánto han advertido el peligro, no han ocurrido desgracias

Tan pronto como ha tenido conocimiento el Sr. Alcalde de lo ocurrido, ha ordenado al cabo de Municipales D. Juan Benages, que en unión de la brigada municipal y algunos albañiles, se personara en el mencionado sitio, con objeto de auxiliar á los referidos habitantes.

Ha sido necesario desocupar los pisos, desalojando los muebles.

—A consecuencia del temporal reinante, se han abierto dos boquetes en las calles 2º Callejón del Castillo y Santa Teresa, siendo reparados oportunamente estos desperfectos, por la brigada municipal.

—El Sr. Alcalde ha dado terminantes órdenes á sus dependientes, para que recorran algunos barrios de la ciudad, ejerciendo especial vigilancia, á fin de prevenir accidentes desgraciados, que en algunas casas de no mucha solidez, pueden originarse por la persistencia de las lluvias.

### Mercado de aceites

Sevilla.—En el mercado de aceite siguen presentándose algunas partidas de aceites nuevos, que han influido algo en los precios que regían anteriormente.

Las entradas han sido de 4.300 arrobas, que se han vendido de 9'66 á 9'69 pesetas.

La oferta de estos caldos es considerable, lo que ha de influir de una manera más marcada en los precios que actualmente rigen, pues la cosecha que empieza á recolectarse promete ser mayor de lo que se esperaba.

Logroño.—El olivar se encuentra bien, especialmente en la Rioja baja, que dará buena producción, estimulada por el turno de riegos que empezo el día 16 del presente mes.

Alicante.—Ha comenzado la recolección de aceituna y elaboración de aceites, que resultan este año de buena calidad, si bien no excesivos en cantidad, notándose una ligera baja en los precios de este caldo.

Confiesa hoy el colega local, aludiendo en un sueldo de nuestro número de anoche, que en esta ocasión, su diligente y activo corresponsal, telegráfico le ha hecho mentir.

Pues es lo que tratábamos de mostrar, y por consiguiente queda éste incidente terminado.

Ultimamente han llegado á esta ciudad los soldados repatriados, hijos de Tortosa, Agustín Aixandri y Tomás Badia.

Los labradores se quejan del tiempo lluvioso que reina hace días, porque les retiene en casa, no pudiendo dedicarse á las labores del campo.

Comunican de San Carlos de la Rápita que, á consecuencia del temporal del primero y segundo cuadrante, hace tres días no han salido á la pesca las barchas del bou y de arribada forzosa hay un vapor francés de tres palos, cuyo nombre se ignora, por no haber conseguido tomar entrada.

Continúa el tiempo en dicha ciudad con tendencia á lluvia,

El temporal de aguas ha causado grandes perjuicios en la comarca del Priorato. El trayecto de Vilella baje á Poboleda, en la carretera de Reus á Flix, ha quedado interceptado en diferentes puntos, por el desprendimiento de tierras, siendo fácil que dicho trozo, en dos meses no esté en condiciones para el tránsito de carruajes.

Los pueblos de la izquierda del Priorato han quedado incomunicados con Falset y demás pueblos de la derecha, á causa de no poderse pasar la ría de Bellmunt por la avenida, pocas veces tan grande, que ha experimentado, siendo preciso hacer la vuelta por Mora la Nueva para ir á Reus ó cualquier otro punto de aquella parte.

• **Tortosa Ilustrada.**  
Excelente como de costumbre resulta el último número de este importante semanario local ilustrado, tanto por los primorosos grabados, como por el ameno y variado texto que publica.

Hallase ya á la venta en la elegante librería de nuestro querido amigo y compañero D. José M. Bernis, Puentede Piedra, 1.

Precio: 10 céntimos.

Los parches de Wasmuth, en el reloj, contra los caídos, son de resultados positivos.

D. Rafael Tutó, Médico oculista, calle Moncada núm. 7, piso principal, (casa Gras).—Tortosa.

### DIFERIA (mal blanch) CRUP

La angina que acompaña á la escarlatina, se convierte con frecuencia en difterica, por lo cual, en casos de duda, debe emplearse el suero puro y fresco de la consulta del

Doctor Sabaté, especialista en partes, mujeres, y niñas.

(Angel, 16 pral.) (TORTOSA).

### Antonio Kies Muñoz

Y JOSE KIES ALVAREZ ABOGADOS

Han trasladado su despacho á la calle de San Ildefonso (Eusanche del Temple, casado el señor Brunet, piso tercero).

HORAS DE CONSULTA  
De 9 á 1, y de 5 a 8.

Especialidad en cuestiones administrativas

### POSTRES VARIOS

EL POETA

TRADUCCIÓN DE THÉVENOT

Cual ruiseñor que en la encaramada trino entona que se lleva el viento, sin que acallar consiga su lamento el rebramar de la tormenta impía;

Así el poeta por doquier envía las fières que brotó su pensamiento, sin apagar su fénix ardiente.

Pobre poeta! Su áspero camino recorre siempre con la vida en guerra, sólo en cantar cifrando su ventura;

Y al cumplir de esta suerte su destino, aunque su voz desoyen en la tierra su canto sienna en la celeste altura.

CARLOS CANO.

**LA TUMBA DEL HÉROE**

Del cementerio en el rincón sagrado que el ruín despojo de la muerte escondía detrás de una cruz tosca de madera, hay un sitio de muchos olvidado.

Es la ignorada tumba de un soldado que mantuvo el honor de su bandera, y que, de frente á la traición artera, gallardo combatió, muriendo honrado.

De regreso al lugar, con paso incierto,

cruzó delante del balcón desierto de una mujer que le olvidó, perjura.

Solo su madre le aguardó amorosa; su madre que rezando está llorosa delante de su humilde sepultura...

Rafael Ochoa.

**PARECPTOS**

Mira en tu hogar el puerto tranquilo y seguro donde guarecer la fragil nave de tu cuerpo, de las procelosas tormentas del mar de la vida.

Si vives dentro de la moral y del bien, procura que tus hijos sean los que reciban la pura luz que de ti se irradie.

J. de Villasante y Lago.

**CHARADA**

Dios no quiera que tus bosques prima dos hombre traidor.

El que anda más dos tercera ser suele el camaleón.

Prima-tercera fué un diestro que sin pierna se quedó.

El hombre que fué y es sabio, es que le dió el todo Dios.

S. S.

La solución en el número próximo.

**PENSAMIENTOS**

La gloria es una verdadera locura, si creemos hallarla al alcanzar cosas inútiles.—*Fedro*.

No hay vicio que no encuentre apologistas en una sociedad corrompida.—*Holbach*.

El que no puede sufrir un insulto, es más cobarde que el que huye también del enemigo.—*Fabio*.

**Noticias de Madrid**

(Del día 18 Noviembre)

**Por telegrafo y teléfono****El Cerreto Español.**

El órgano tradicionalista dice en su editorial de esta noche que el regionalismo ha sido siempre parte esencial del programa de Don Carlos. Censura á los regionalistas de ocasión y recuerda las declaraciones que en favor de la descentralización hizo en el Congreso el señor Mella en Mayo del año 1893.

**La Epoca.**

Dice que el pueblo español ansia el pronto término de las negociaciones de paz.

**Los carlistas.**

Dicen los amigos del Gobierno que éste ha adoptado todas las pre-

cauciones para reprimir cualquier intentona de los partidarios de D. Carlos.

No niegan que haya podido realizarse un empréstito en Londres, pero añaden que el Gobierno está al tanto de todo y vive apercibido.

Dicen también que debido á los carlistas no se ha levantado todavía la suspensión de garantías constitucionales.

**Alarma**

En la puerta del Sol ha ocurrido una alarma á consecuencia de haber explotado el gas de la cañería de un farol público.

Los transeúntes creyeron que se trataba de una bomba de dinamita y hubo carreras, sustos y desmayos, sin que afortunadamente tenga que lamentarse ninguna desgracia.

**Consejo**

Mañana se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

**A Zaragoza**

Ha salido para Zaragoza con objeto de asistir á la Asamblea que ha de celebrarse, el presidente de la Cámara de Comercio de Madrid.

Antes de marcharse, ha conferenciado con el Sr. Sagasta.

**La paz armada**

París 18.—La prensa comenta el movimiento extraordinario de escuadras que pronto se observará en las costas de Europa.

La norteamericana al mando de Schley.

Las dos divisiones de la inglesa que formarán una escuadra formidable.

Concentración de buques de guerra franceses en Tolón.

Y reunión de la escuadra alemana en el Báltico.

**Cinismo yanqui**

Londres 18.—En Washington se ha publicado una nota oficial que dice:

«El Gobierno norteamericano confía en que las tareas de la Comisión mixta de París terminarán de conformidad con las aspiraciones de los Estados Unidos.»

**El «Maria Teresa».**

Londres 18.—Según la Agencia Reuter, el comodoro Mac-Pallha ha comunicado al Gobierno yanqui que es imposible el salvamento del crucero «Maria Teresa».

**El cuerno de la abundancia**

El Gobierno tiene aún 35 millones para atender á las peticiones de dinero del general Blanco.

Los ministeriales dicen que la cuestión de recursos no les preocupa.

**Correa en Palacio**

E general Correa ha estado en Palacio á última hora conferenciando largamente con S. M., según parece para darle cuenta de unos telegramas que se han recibido de las Bisayas.

**Haciendo dinero**

Un despacho de la Habana da cuenta de que el general Blanco ha vendido en la Bolsa de aquella capital unas letras que tenía sobre Londres, con objeto de aportar recursos.

**La comisión de París**

Se ha confirmado oficialmente el aplazamiento sufrido por la sesión que mañana debía celebrarse en París.

to de las hermas, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolle, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que en breve llegará á esta ciudad, en donde cuenta ya con buen número de clientes, que atestiguan su competencia.

Establishimiento «La Cruz Roja». Reus-Plaza de Prim.-Reus

NOTA.—Próximamente anunciaré el dia de mi llegada á esta ciudad.

**AVISO importante****GANGA POSITIVA**

En el acreditado establecimiento de tegidos de D. Antonio Tort, situado en la calle del Angel, núm. 14, se acaban de recibir grandes y variados surtidos de géneros de todas clases de la más alta novedad, propios para la temporada presente, los cuales son dignos de ver y comprar, por su elegancia, solidez y baratura.

No comprar sin antes visitar el citado establecimiento, donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán todos los géneros que necesiten á precios sumamente reducidos.

**NO EQUIVOCARSE**

Angel 14-Antonio Tort-Angel 14

**Novedades**

S ofrecen toda clase de artículos de tejidos nacionales y extranjeros, en el establecimiento de

DON JUAN BAUTISTA ALVAREZ

Calle del Angel, 7, y Moncada, 2.

Especialidad en géneros para trajes de señora y caballero.

Artículos de uto á precios económicos.

Lo más nuevo y de mayor gusto en géneros de punto, se encontrará en esta casa.

**JUAN JOSE GUGALA**

Médico cirujano oculista

Ex-ayudante del eminentísimo oculista Dr. Barraquer de Barcelona, ex-médico ayudante en la clínica de los ojos del Hospital Provincial, Asilo Real y Escuela práctica de Especialidades de Madrid.

**CONSULTA PARTICULAR**

Por la mañana:—De 9 á 12.

Por la tarde:—De 6 á 8.

Habitación y asistencia para operados en casa del médico.

Calle Cambios, 3, vulgar calle Puente.

**DISPENSARIO PARA POBRES**

Todos los días á las 2 de la tarde, (menos los festivos).

Plaza de la Fuente, frente la droguería del señor Carpí.

**TORTOSA**

Cirujano especialista en el tratamiento

Imp. del DIARIO (Campomanes).—Tortosa.

# Grandes viveros de cepas americanas de JOSÉ GENOVÉS Y BARENYS

Propietario, agricultor y viticulor.—Plantaciones situadas en el término de Vilaseca, (provincia de Tarragona).—Precios corrientes para la temporada de 1898 á 1899, salvo variación.—Porta ingertos—Selección garantida.

## Variedades resistentes Á LA FILOXERA

### HIBRIDOS

Rupestris Lot 6 (fenómeno)

Rupestris Ganzin (nº 4)

Riparia Gloria de Monpeller Portalis

Riparia Grand Glabre (Arnaud).

Solones Gigantes de «Malleu»

HIBRIDOS

Aramón por Rupestris Ganzin n.º 4

Riparia por Rupestris Aramón

Riparia por Rupestris Conder, núme-

ros 3.306 y 3.309.

Riparia por Rupestris Millardet n.º 101

Gamay por Rupestris

	Estiquillas de 35 céntimos, 1. <sup>a</sup> superior		Estacas de 50 centímetros 1. <sup>a</sup> superior		Estacas de 30 centímetros 1. <sup>a</sup> superior		Barbados con todos los sar- mientos del año 1. <sup>a</sup> superior	
	El mil	Pesetas	Mil	Pesetas	Mil	Pesetas	10 mil Pesetas	1.6 mil
Rupestris Lot 6 (fenómeno)	5	40	7	60	20	180	30	250
Rupestris Ganzin (nº 4)	6	50	12	100	20	180	40	360
Riparia Gloria de Monpeller Portalis	6	50	12	108	20	180	40	360
Riparia Grand Glabre (Arnaud).	6	50	12	108	20	180	40	360
Solones Gigantes de «Malleu»	7	60	12	100	20	180	45	400
HIBRIDOS								
Aramón por Rupestris Ganzin n.º 4	8	70	14	112	24	200	50	450
Riparia por Rupestris Aramón	8	70	14	112	24	200	50	450
Riparia por Rupestris Conder, núme-								
ros 3.306 y 3.309.								
Riparia por Rupestris Millardet n.º 101	8	70	14	112	24	200	50	450
Gamay por Rupestris	12	105	24	168	36	300	75	675
	8	70	14	112	24	200	50	450

Pagos son al contado al expedirse el género con letras de fásil cobro, sobre las plazas de Tarragona y Reus. Se remiten catálogos gratis á quien los pide. Dirección: José Genovés Barenys, Vilaseca de Solsina, (Tarragona).

## Interesante á los herniados (trencats)

### Curación radical de las hernias (trencats)

Mediante el acreditado BRAGUERO ÓPTIMO HERNIAL VIVES, con Real privilegio, el único aparato herniario medicinal conocido en el mundo, compuesto de materiales químicos electro-magnéticos, que refuerzan y vigorizan las partes herniadas, hasta su completa curación.

Aprobado y recetado por las eminentes médicas nacionales y extranjeras, y premiado con medalla de oro en varias Exposiciones. Lo patentiza ser un aparato que puede curar científicamente y positivamente toda clase de hernias, por crónicas y rebeldes que sean, el hecho de haber curado con él mismo, ancianos de 60 á 75 años de edad, que hacía veintiún sufriendo de 30 á 40 años tan grave dolencia. Ojo con los charlatanes y falsificadores que recorren poblaciones engañando inciatos. El único y exclusivo representante que tiene la «CASA VIVES», de Barcelona, calle de la Unión, núm. 17, para la venta y aplicación de sus bragueros medicinales en toda esta comarca, es el

DR. ALEMANY, Calle de la Rosa, núm. 14.—TORTOSA

De gran interés para los agricultores

## Cámara Agrícola oficial de Valencia

CARTILLA AGRÍCOLA con las fórmulas de Abonos para los principales cultivos, explicando de una manera clara y sencilla, para que esté al alcance de todas las inteligencias, las precauciones que se han de tomar para la compra de las primeras materias, cómo han de mezclarse y manera de aplicarlas

Precio, una peseta

De venta: En las principales librerías, en la «Cámara Agrícola», plaza de Cajeros, 6, Valencia, donde puede hacerse el pago en sellos de franqueo.

## TALLERES Y ESTUDIO DE Doña María Ros

Modista en trajes, y sombreros.—Plaza de la Reina, y calle de la Paz.—VALENCIA.

Últimos y variados modelos de París.—Trajes á la ne-gli-gé,—Gusto y economía.—Surtido muy variado en telas del mejor gusto y novedad para cada figurín.

PÍDANSE PROSPECTOS, Y MANDENSE MEDIDAS

## VINO y JARABE de QUINA y HIERRO

de GRIMAULT y Cia

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrhea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quinina de Pelletier.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las farmacias.

EL JARABE FENICADO de VIAL combate los microbios o gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia se-  
Bronquitis, Grippe, Ronquera, Influenza,  
PARIS, 8, rue Vivienne.

## PILDORAS DE LA PIEL ROJA

Preparación especial de José María Font, farmacéutico

Pedidlas todos los que tengan TOS en cualquier farmacia aún aquellos que no hayan conseguido alivio con ninguno otro de todos los acreditados específicos conocidos; toda vez que ellas constituyen un precioso remedio para combatirla.

PRECIO: UNA PTA. CAJA

NOTA.—Se mandan por correo certificados sin aumento de precio, á los pueblos donde no haya farmacia, siempre que se pidan dos ca-

Farmacia Cen-  
ral  
Española  
Pelayo, 42,  
Barce-  
lona

## CHOCOLATES Y CAFÉS

## DE LA COMPANYA COLONIAL

TAPIOCA TÉS.

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DÉPÓSITO GÉNÉRAL

CALLE MAYOR, 18 Y 20.

Puntos de venta en Tortosa: en el establecimiento de D. ENRIQUE CARPA y otros.